



Union Nationale des Amicales de Camps de Prisonniers de Guerre  
(Reconnue d'utilité publique)

EDITION DE L'AMICALE DU STALAG IV C

"ÉCHOS DU IV C"

SIÈGE ET DIRECTION :  
46, rue de Londres, 75008 Paris  
Téléphone : 293-22-10

Compte chèques postaux : Paris 6.144-61

Inscription à la Commission Paritaire N° 784-D-73

Quarantième anniversaire du retour - Nos prochaines retrouvailles

## Le rendez-vous de Fécamp

En se quittant, à Arcachon, en mai 1984, rendez-vous avait été pris pour de nouvelles journées de retrouvailles IV C, en Haute-Normandie afin de célébrer le quarantième anniversaire de notre libération.

Le Lien de janvier 1985, vous a informés qu'elles se dérouleraient les 14, 15 et 16 mai à Fécamp et vous avez trouvé dans celui de février, le détail du programme mis au point, sur place par nos camarades Joseph CHAPON (ancien de Komotau, Reichenberg, Friedland et Teplitz) et Maurice LE BOUVIER (ancien de Brux Hydrierwerk).

Rappelons, en gros, ce qui est prévu :

— Lundi 13 mai : Accueil toute la journée à la gare de Fécamp, des participants. Hébergement de ceux qui l'auront demandé.

— Mardi 14 mai à 9 h 30 : Messe à la mémoire des camarades dispa-

rus, cérémonie au monument aux Morts, réception à la mairie, repas amical suivi d'une sauterie avec attractions.

— Mercredi 15 mai de 9 heures à midi : Visite de la Bénédictine et du Musée, déjeuner, excursion vers Etretat et Antifer et la Chapelle aux Marins.

— Jeudi 16 mai : Circuit touristique en direction de Dieppe avec déjeuner en cette ville.

Fécamp ce n'est pas seulement la célèbre distillerie de la Bénédictine, c'est aussi le premier port mondial de la pêche à la morue (ah ! l'huile de foie de morue de notre enfance). Ce sont les hautes et blanches falaises, les habitations typiques, le magnifique édifice de style gothique normand primitif avec sa tour-lanterne de plus de 60 mètres de haut. Les deux excursions proposées permettront de découvrir ou de revoir tranquillement et sans fatigue de beaux sites des côtes françaises. A propos, Etretat et Dieppe cela doit vous dire quelque chose si vous fouillez dans vos souvenirs lointains ! C'est à Etretat que fut aperçu, le 8 mai 1927, pour la dernière fois « L'oiseau Blanc » des aviateurs Nungesser et Coli et c'est à Dieppe qu'eut lieu, le 19 août 1942 le coup de main des alliés qui à l'époque suscita dans les kommandos P.G. des espoirs de libération vite anéantis. Il fallut attendre le 8 mai 1945.

Ce programme varié devrait donner satisfaction à tous ceux et toutes celles qui feront le déplacement à Fécamp. Bien entendu c'est vous qui décidez de votre participation totale ou partielle à ces journées.

Ce rassemblement permet chaque année aux fidèles de se revoir avec plaisir, d'évoquer des souvenirs toujours inépuisables, de donner des nouvelles d'absents avec lesquels ils correspondent mais aussi de retrouver de nouveaux copains qui viennent pour la première fois et parmi ceux-ci, notamment, des camarades de la région. N'est-ce pas formidable quarante ans après le retour ?

Tous les anciens P.G. du IV C (du plus grand au plus petit kommando) sont invités à participer à ces journées de Fécamp où ils pourront retrouver les musiciens de l'orchestre de Brux Hydrierwerk et surtout constater que malgré les années ils sont toujours aussi dynamiques.

Les fidèles participants venant des quatre coins de France seront heureux de découvrir de nouveaux visages. Ils comptent particulièrement sur la présence notamment le mardi 14 mai des amis de Normandie, de Picardie, de la région Nord. Ne manquez pas cette occasion de retour aux sources de l'amitié scellée dans l'épreuve commune et du souvenir.

Maurice LE BOUVIER et Joseph CHAPON lancent un appel aux compagnons des voyages en Tchécoslovaquie de 1972, 1974 et 1976 et espèrent bien qu'ils seront nombreux à faire le voyage de Fécamp.

Pour faciliter le travail de notre camarade LE BOUVIER, nous demandons à tous les futurs participants à ces journées de bien vouloir :

1) Remplir le bulletin d'inscription ci-contre en choisissant la ou les journées auxquelles ils désirent participer.

2) Adresser dès maintenant ce bulletin d'inscription accompagné du règlement par C.C.P. ou chèque bancaire correspondant aux journées retenues, directement à : Maurice LE BOUVIER, 46, rue Georges-Lemaître, 76210 Bolbec. (N'attendez pas le 20 avril, date limite d'inscription).

3) Préciser tous les renseignements sur les chambres d'hôtel à vous retenir éventuellement afin que notre camarade fasse le nécessaire.

Merci de votre compréhension pour aider Maurice LE BOUVIER qui a eu la gentillesse d'apporter son concours pour l'organisation, sur place, des journées de retrouvailles 1985 à Fécamp. Merci de votre participation à ce rassemblement annuel et rendez-vous à partir du 13 mai prochain à Fécamp.

Le coin du poète...

### LE BAHUT DE GRAND-MÈRE

Dans la maison de ma grand-mère  
Il y avait un vieux bahut,  
Et ma vénérable mémère  
Défendait qu'on s'assoit dessus.

C'est pas fait pour ça disait-elle,  
Ce meuble on doit le respecter,  
Et même une robe en dentelle  
Ne devra jamais s'y poser.

Mais nous, dès qu'elle était absente,  
— C'est tentant quand c'est défendu —  
Sans aucune intention méchante  
On se tapait le cul dessus.

Un beau jour ayant des malaises,  
On fit venir le médecin,  
Mais pour rédiger à son aise  
Il s'assit sur le meuble ancien.

En voyant cet homme de science,  
Le derrière sur son bahut,  
Grand-mère perdit connaissance  
Et c'est pour ça qu'elle en mourut.

E. HERBOT.

Médaille des Jeux Floraux 1984 de la Société des Lettres de Saintonge et d'Aunis.

### Notre grande famille :

#### Les yeux qui se ferment

Nous avons à déplorer les décès suivants de nos chers camarades :  
LOIZEAU Philippe de (17) Saint-Vivien, décédé en janvier 1985.

DIABAT Frédéric de (56) Plumellec, décédé le 2 janvier 1985 ancien de Reichenberg.

HALBY Joseph de (14) Lion-sur-Mer, ancien du kommando 23 Bao, décédé dans sa 76<sup>e</sup> année le 8 octobre 1984.

GOYON Albert (07) Replonges, décédé janvier 1985.

VEZES LIVERNON nous fait part du décès de LABARTHE Paul, ancien de Brux Reichsbahn le 8 novembre 1984 à l'âge de 78 ans. Les obsèques ont eu lieu à Bagnac-sur-Celle.

A toutes ces familles éplorées et dans la peine, l'amicale présente ses bien vives et bien sincères condoléances.

### HISTOIRE VECUE

FIX Charles, de 78 Mantes-la-Jolie nous écrit :

« Le départ de notre camp de Bodenbach en camion américain à travers les lignes Russe, ensuite la traversée de l'Allemagne dans des wagons à charbon jusqu'en Belgique en passant par la Ruhr... Quel voyage ! A chaque arrêt le wagon s'emplissait de matériel pour notre confort : cherche à manger et à boire. Puis notre arrivée à Hirson, d'où réconfortés et munis de papiers chacun pris la direction de sa Province ou de Paris.

Il y a de cela QUARANTE ANS !...

### REMERCIEMENTS...

René HEUGUEROT et Madame ont été particulièrement sensibles aux marques de sympathie qu'ils ont reçues de la part de nombreux camarades et de nos amies, à la suite de sa longue maladie, et tous deux remercient tous et toutes de tout cœur. René HEUGUEROT espère pouvoir reprendre un prochain jour ses activités. Il demande à chacun et chacune d'entre nous d'être indulgent concernant notre journal.

### NOUVELLES DE NOS CHERES AMIES

Mme BEZILLE (16) La Courde. Je vous remercie infiniment de votre sympathie pour le chagrin que j'ai de la perte cruelle de mon cher André. En votre nom et celle de l'Amicale, j'ai pris une plaque en marbre ayant la forme d'un livre. J'envoie à tous les amis du voyage de 1972 mon amical souvenir.

Mme J.-B. DEMARIA (04) Jausières. Je ne sais comment vous remercier de cette délicate attention et me rend compte une fois de plus que cette fraternelle camaraderie qui vous a unie durant ces cinq cruelles années de captivité a été d'un grand secours moral et ne s'est jamais démentie au fil des années qui ont suivi et se poursuit au-delà de la vie.

Mon mari tenait tant à son journal qu'il lisait avec tant d'attention, c'est en sa mémoire que je vous prierais de continuer à m'adresser celui-ci.

Mme BOULOQUE Claude, Paris. Mes enfants et moi-même avons été très sensibles à votre manifestation de souvenir à l'égard de mon époux disparu. Je m'acquitterai de la mission dont vous m'avez chargée. Vous pourrez m'adresser le journal pour 1985.

Mme LONCKE Lucas (59) Chapelle-d'Armentières. Je vous remercie pour votre don, j'ai été mettre des fleurs sur la tombe de mon mari, il aimait tant les fleurs.

Pendant deux ans, j'ai lu le journal pour lui, car il ne voyait plus. Je vous remercie pour vos bons vœux.

Mme KARLINSKI Marie, Bagnac-sur-Loing. J'ai été très touchée par votre gentil geste. C'est très dur de rester seule, en plus j'ai perdu mon fils unique il y a deux ans. Je vous remercie encore une fois de tout cœur pour votre geste.

Mme NOIZET Charles (58) Pougues-les-Eaux. Très touchée des marques de sympathie que vous

(Suite en page 4)

**RETRouvailles**  
**A FECAMP LES 14, 15 ET 16 MAI 1985**  
BULLETIN D'INSCRIPTION A REMPLIR ET A ADRESSER DIRECTEMENT A NOTRE CAMARADE LE BOUVIER, 46, RUE GEORGES-LEMAITRE 76210 BOLBEC

Nom et prénoms : .....  
Adresse complète : .....  
Téléphone : .....

Kommandos au IV C : .....

#### Pour le Rassemblement à Fécamp

M'inscris à ..... personnes (épouse comprise) pour :

A. — Journée du 14 mai au prix de 200 F par

personne, soit X ..... personnes x 200 = F .....

B. — Journée du 15 mai au prix de 120 F par

personne, soit X ..... personnes x 120 = F .....

C. — Journée du 16 mai au prix de 150 F par

personne, soit X ..... personnes x 150 = F .....

Plus participation aux frais par personne : 30 F

soit X ..... personnes x 30 = F .....

Total retenu F .....

En un règlement à votre choix C.C.P. ou bancaire à l'ordre de Monsieur LE BOUVIER.

Pour les camarades étant de la région et ne voulant participer qu'à la journée du 14 mai, le prix n'est que de 200 F par personne.

Soyez aimable d'indiquer également le moyen de transport que vous comptez choisir :

S.N.C.F. : ..... Voiture : .....

Indiquer votre heure d'arrivée, le lundi 13-5 à ..... h ..... ou

le mardi 14-5 à ..... h ..... ou le mercredi 15-5 à ..... h .....

#### SEJOUR HOTEL

J'organiserai moi-même mon séjour OUI NON

Je demande qu'il me soit retenue pour la nuit du ..... au .....  
soit 1 nuit ; 2 nuits ; 3 nuits (rayer les mentions inutiles).

Chambre : ..... 4 étoiles ; ..... 3 étoiles ; ..... 2 étoiles ; ..... 1 étoile  
(prix variant entre 80 F et 200 F la nuit)

avec ..... w.-c. ..... bain ..... douche

pour 1 personne .....

pour 2 personnes grand lit .....

Le règlement de ou des chambres retenues sera effectué par moi directement à l'hôtelier au séjour.

A ..... le ..... 1985

Signature :

F°P. RES 405



## LES RASSEMBLEMENTS U.N.A.C. EN 1985

### Quarantième anniversaire de notre retour de captivité et de la création de nos Amicales

**24 AVRIL :** Inter-Provence (départements méditerranéens) à Montpellier et à La Grande Motte.

**28 AVRIL :** Journée annuelle U.N.A.C.-Nord à Lomme.

**2 MAI :** Rassemblement U.N.A.C. pour les départements de l'Orne et limitrophes à Vimoutiers (Orne).

**12 MAI :** Participation U.N.A.C. au congrès de l'A.D.C.P.G. du Maine-et-Loire à Angers.

**30 MAI :** Congrès annuel du Groupement des Amicales de la Région lyonnaise à Lyon.

**16 JUIN :** Rassemblement annuel U.N.A.C. pour les départements du Sud-Ouest à Tarbes.

**12 SEPTEMBRE :** Rassemblement annuel U.N.A.C. pour les départements de l'Est à Pont-à-Mousson - Montauville (Cimetière national).

**QUARANTIÈME ANNIVERSAIRE DU RETOUR ET DE LA CRÉATION DE NOS ASSOCIATIONS DE P.G. :** Dans le cadre des cérémonies organisées par la F.N.C.P.G.-C.A.T.M. à Paris le **14 AVRIL** Porte de Versailles (retrouvailles par anciens oflags et stalags).

A toutes ces manifestations d'un **ANNIVERSAIRE EXCEPTIONNEL — PARTOUT** — tous les anciens P.G., leur famille, leurs amis sont très cordialement invités. **PARTOUT** nous devons nous retrouver **NOMBREUX, TRES NOMBREUX...** nous comptons sur **TOUS**.

## LA CREMADE

Le terrain de camping « La Crémade » à Axat, deux étoiles, superficie : 3 hectares, altitude : 450 m, au pied de la montagne et de verdure unique, emplacement non limité.

Installation : douches froides, chaudes, bacs à vaisselle et à linge, cabinets de toilette, w.-c., prises de courant : 220 volts, terrain de boules et autres, pour les enfants : balançoires, piscine ; téléphone, salle de réunion, coopérative, bar, gaz en bouteille (dépôt ouvert toute l'année), gardé jour et nuit.

En cas de mauvais temps, une salle polyvalente de 176 m<sup>2</sup> est à la disposition des campeurs.

Les chiens sont acceptés gratuitement.

Rivière pour la pêche à 0,800 km du camping. Route nationale à 0,600 km. Village d'Axat à 2 km (boucherie, épicerie, restaurant). Ville la plus proche, à 8 km : Quillan. Carcassonne à 60 km, la cité unique au monde. Perpignan à 40 km. La mer à 45 km. Camping ouvert à tous.

Le meilleur accueil est réservé.

Sur votre agenda : Terrain de camping « La Crémade », 11140 Axat, tél. : 20-50-64.

Responsable : Raymond PECH, Villespy, 11170 Alzonne, tél. : (68) 60-20-45.

# La Chronique du Président

## NOS CHERES AMIES

Les veuves de nos chers camarades décédés restent à part entière au sein de notre grande famille des Amicales, participent à nos activités, sont toujours accueillies à bras ouverts, la plupart nous aident et nous les rencontrons avec le plus grand plaisir dans nos différentes réunions... Partout, avec nous elles sont des nôtres en souvenir de notre cher camarade hélas disparu...

Nous nous devons donc de les défendre aussi, auprès des pouvoirs publics afin de faire face à des situations difficiles, dramatiques, c'est pourquoi nous sommes, là aussi, pleinement d'accord avec nos camarades de la F.N.C.P.G.-C.A.T.M., c'est une « réparation » due à ces femmes, nous les défendrons au sein de l'U.N.A.C., du Comité National d'Entente P.G., avec nos camarades responsables.

A la suite d'une importante réunion des veuves au siège de la Fédération nous approuvons intégralement ce qui a été décidé à l'issue de cette réunion, à savoir :

## DEFENDRE LES VEUVES

Ce travail qui incombe à toute notre communauté doit être orienté vers les objectifs suivants :

### SECRETARE D'ETAT AUX ANCIENS COMBATTANTS

— Ressortissantes à part entière de l'Office des Combattants.

En premier lieu, il nous faut obtenir la reconnaissance par le gouvernement d'une nouvelle catégorie de veuves en France : les veuves de combattants assimilées à certaines catégories de victimes de guerre.

Et avec ce titre largement mérité pour tous les sacrifices consentis, l'objectif doit être la reconnaissance des veuves de combattants au titre de ressortissantes de l'Office départemental des combattants.

— Réversion de la retraite du combattant du conjoint décédé.

Cette demande exprimée dans de nombreux Congrès départementaux tient compte, selon nous, du fait que si le conjoint décédé avait droit à la retraite du combattant pour sa participation au combat, le conjoint survivant a, lui aussi, mérité cette récompense pour son attitude patriotique et son action sociale pendant et après la guerre et la captivité du mari.

— Réversion de la pension militaire d'invalidité du conjoint décédé à partir de 10 %.

Il est tout à fait raisonnable de prévoir la réversion de la pension militaire du mari décédé à sa veuve à partir du taux le plus bas, c'est-à-dire 10 %, comme cela existe en Belgique et au Canada, alors que cette réversion n'est actuellement possible qu'à partir de 60 %.

### MINISTERE DES AFFAIRES SOCIALES

1. — Réversion de la retraite professionnelle du mari décédé.

Elle devrait être portée progressivement de 52 % à 60 % selon les engagements du président de la République sans tenir compte des ressources propres de la veuve.

2. — Retraite professionnelle des épouses de P.G. ayant exercé une profession non salariée.

Les années de guerre et de captivité pendant lesquelles l'épouse d'un prisonnier de guerre a continué l'exploitation du commerce ou de la boutique d'artisan du mari prisonnier doivent être prises en compte pour le calcul de la retraite de l'épouse ou de la veuve.

3. — Réversion des pensions de retraite pour les ex-conjoints.

La loi du 27 juillet 1978 permet le partage des pensions de réversion de la retraite professionnelle du mari décédé entre les ex-conjoints divorcés survivants.

Une proposition de loi adoptée par le Sénat tend à exclure du partage de la retraite l'ex-conjoint dont le divorce a été prononcé à ses torts exclusifs. Cette disposition n'a pas été adoptée par l'Assemblée nationale.

Les veuves maintiennent cette demande qu'elles considèrent comme parfaitement légitime.

— Que nos « chères amies » comptent entièrement sur nous !...

Marcel SIMONNEAU.

## AUDIE

### RESSERRER LES LIENS

Samedi, s'est tenue au siège, 12, boulevard Commandant-Roumens, à Carcassonne, l'Assemblée générale de la section départementale de l'U.N.A.C. (Union Nationale des Amicales de Camps de prisonniers de guerre).

Le Président départemental, JOULIA, demande que l'on observe une minute de recueillement pour honorer la mémoire des disparus dans l'année.

Il rappelle que cette section départementale a maintenant six ans d'existence mais regrette que le nombre d'adhérents ne soit pas plus important, compte tenu du nombre d'anciens P.G. dans le département ; en effet, c'est grâce à l'U.N.A.C. et à son journal « Le Lien » que l'on peut retrouver des camarades de captivité.

Il souligne les bonnes relations existant entre l'U.N.A.C. et l'Association des anciens combattants P.G., aussi incite-t-il les délégués cantonaux de l'Association départementale, comme cela existe dans d'autres départements, à faire connaître l'U.N.A.C. dans leur secteur, l'U.N.A.C. et l'Association ont d'ailleurs les mêmes problèmes et soutiennent les mêmes revendications. Il espère que les anciens prisonniers de guerre se feront inscrire nombreux pour le 24 avril lors du grand rassemblement des P.G. à La Grande-Motte.

Avant de procéder à la lecture du compte rendu de la réunion de

l'Assemblée générale de l'U.N.A.C., il renouvelle les félicitations à M. COURTIEU qui a été décoré de la médaille du Mérite national.

Après lecture du compte rendu de l'Assemblée générale, le secrétaire FERRER après avoir abordé des questions diverses, donnera des précisions sur le montant de la cotisation pour 1985, puis la parole sera donnée au trésorier REY qui donnera lecture du rapport financier.

Enfin a eu lieu la désignation du Bureau dont voici la composition : président, Henri JOULIA ; président délégué, Prosper BARBE ; secrétaire, FERRER ; vice-présidents, Eugène RAYNAUD, Guy MATHIEU, Joseph MORE ; trésorier, André REY ; trésorier adjoint, F. CASTELLS ; secrétaire adjoint, J. MARQUIER ; membres : Maurice REYNES, Joseph RIVALS, Edmond PECH, Joseph SOLSONNE, Julien COURTIEU.

### C.A.T.M.

Comme chaque année, le 16 octobre, nos jeunes camarades, les C.A.T.M., membres et dirigeants de plus en plus nombreux au sein de la F.N.C.P.G., ont ranimé la flamme sous l'Arc de Triomphe.

Pour résumer cette digne et pieuse cérémonie du Souvenir, nous pouvons tout simplement la comparer à « la nôtre » du 3 septembre, avec des participants en partie différents bien entendu.

Un très grand nombre d'anciens combattants confondus, deux cents drapeaux.

L'U.N.A.C. était représentée par son drapeau et son président.

# Liste des Délégués Départementaux de l'U.N.A.C.

## MISE A JOUR AU 1<sup>er</sup> FEVRIER 1985

- 03 **Allier.** — Georges HUGIN, Stalag III, Briailles, 03500 Saint-Pourçain-sur-Sioule, tél. : (70) 45-30-87.
- 06 **Alpes-Maritimes.** — R. GOSSE, Stalag VII, villa Mandalabry, route de Draguignan, Le Tignet, 06530 Peymeinade, tél. : (93) 66-05-78.
- 07 **Ardèche.** — Abbé F. CHAPUS, Stalag VII, séminaire, B.P. 142, 07205 Aubenas-Cédex.
- 09 **Ariège.** — Louis SERRUS, Stalag XII, 1, avenue Maréchal-Leclerc, 09300 Lavelanet.
- 10 **Aube.** — Marcel PARMENTIER, Stalag III, chemin des Corvées, Brienne-la-Vieille, 10500 Brienne-le-Château.
- 11 **Aude.** — Henri JOULIA, Stalag III, 29, rue de la Tour-d'Auvergne, 11000 Carcassonne, tél. : (68) 25-04-43.
- 13 **Bouches-du-Rhône.** — André MORINO, Stalag III, 48, avenue de la Timone, 13010 Marseille, tél. : (91) 78-88-13.
- 14 **Calvados.** — Bernard ILLIEN, Stalag III, 30, rue de l'Etrier, 14000 Caen, tél. : (31) 86-47-73.
- 17 **Charente-Maritime.** — Georges ALMESPECK, Stalag III, 29, avenue G.-Clemenceau, 17110 Saint-Georges-de-Didonne, tél. : (46) 05-00-10.
- 19 **Corrèze.** — Raymond GHYSEL, Stalag XVII, 85, avenue de Bordeaux, 19100 Brive, tél. : (55) 87-42-72.
- 20 **Corse.** — Pierre MARTELLI, Stalag V B, quartier Biaggini, 20200 Bastia.
- 21 **Côte-d'Or.** — Gilbert CORNE-MILLOT, Stalag III, 22, boulevard de la Trémouille, 21000 Dijon, tél. : (80) 30-31-93.
- 22 **Côtes-du-Nord.** — Alain CHANTEPIE, Stalag V A - V C, rue Pierre-Loti, 22700 Perros-Guirec, tél. : (96) 23-17-81.
- 23 **Creuse.** — Robert LELONG, Stalag VI, métreur, rue de Nogé, 23300 La Souterraine.
- 25 **Doubs.** — Gérald DE BRUYNE, Stalag V A - V C, 1, rue Pierre-Sémard, 25000 Besançon, tél. : (81) 80-96-76.
- 27 **Eure.** — Roger PHILIPPE, Stalag I A - I B, « Au Bel Air », 27920 Saint-Pierre-de-Bailleul, tél. : (32) 52-52-68.
- 32 **Gers.** — Adrien PERES, Stalag IV C, 32, avenue Maréchal-Joffre, 32100 Condom.
- 33 **Gironde.** — Georges GRETEAU, Stalag XII, 2, rue Bertrand-Andrieu, 33800 Bordeaux, tél. : (56) 91-00-71.
- 34 **Hérault.** — Georges NICOLAS, Stalag III, A.D.C.P.G. - U.N.A.C., 2, rue Stanislas-Digeon, 34000 Montpellier, tél. : (67) 66-11-47.
- 35 **Ille-et-Vilaine.** — Abbé Victor BRETTEL, Stalag IX, 22, rue Saint-Louis, 35000 Rennes, tél. : (99) 30-54-33.
- 37 **Indre-et-Loire.** — Pierre CHAGUE, Stalag III, 1, impasse Marceau, 37700 Saint-Pierre-des-Corps, tél. : (47) 44-23-78.
- 39 **Jura.** — Georges DICHAMP, Stalag II A C D E, 35, rue Edmond-Chapuis, Montmorot, 39570 Lons-le-Saunier, tél. : (84) 47-00-29.
- 40 **Landes.** — Roger BARBAUD, Stalag III, « Villa San José », Linxe, 40260 Castets, tél. : (58) 42-92-35.
- 41 **Loir-et-Cher.** — Paul MOISSON, Stalag VIII, Saint-Rimay, 41800 Montoire-sur-le-Loir, tél. : (54) 85-06-40.
- 42 **Loire.** — Jean OLLIER, Stalag VIII, 14, rue Georges-Teissier, 42000 Saint-Etienne.
- 44 **Loire-Atlantique.** — Robert GUILBAUD, Stalag XVIII, 4, rue de la Convention, 44100 Nantes, tél. : (40) 46-53-14.
- 49 **Maine-et-Loire.** — Pierre DISDIER, Stalag XVIII, 113, chemin des Bonnelles, 49000 Angers.
- 50 **Manche.** — Marc BACHELOT, Stalag IX, chemin de Blot, villa Ker Christina, 50610 Jullouville.
- 51 **Marne.** — Jean BAUDRY, Stalag XI, Vaudesincourt, 51600 Sulpes, tél. : (26) 97-71-63.
- 52 **Haute-Marne.** — C. RICHARD, Stalag VII, 52800 Thivet.
- 54 **Meurthe-et-Moselle.** — Robert DEVILLE, Stalag III, avenue de la Gare, 54330 Vézelize (également les Vosges), tél. : (8) 326-92-72.
- 55 **Meuse.** — Pierre BLAISON, Stalag V A - V C, 50, rue du Coulmier, 55100 Verdun, tél. : (29) 84-11-93.
- 59 **Nord.** — Jacques de BARALLE, Stalag III, 20, avenue des Acacias, 59700 Marcq-en-Barœul, tél. : (20) 72-11-57.
- 61 **Orne.** — René TASSERY, Stalag XVII, rue Cyprien-Brard, 61300 L'Aigle, tél. : (33) 24-38-20.
- 63 **Puy-de-Dôme.** — Olivier COURBE, Stalag I A - I B, 13 bis, avenue Massenet, 63400 Chamalières.
- 65 **Hautes-Pyrénées.** — Jean LASALLE, Stalag III, 37, rue Alsace-Lorraine, 65000 Tarbes, tél. (62) 36-59-87.
- 66 **Pyrénées-Orientales.** — Jean DOMINGO, Stalag IV C, 28, rue Dagobert, 66000 Perpignan, tél. : (68) 34-68-66.
- 69 **Rhône.** — L. PAGAY, Stalag VII, Groupement lyonnais des Amicales de camps, 9, rue de l'Arbre-Sec, 69001 Lyon, tél. (7) 828-17-39.
- 71 **Saône-et-Loire.** — Paul DUCLOUX, Stalag X A B C D, plac de la Mairie, La Guiche, 71220 Saint-Bonnet-de-Joux.
- 72 **Sarthe.** — P. JOUIN, Stalag III, 24, rue Mazagan, 72000 Le Mans, tél. : (43) 84-43-41.
- 74 **Haute-Savoie.** — Jean DESMARELUS, Stalag VIII, Vers-la-Croix-Lugrin, 74500 Evian-les-Bains.
- 76 **Seine-Maritime.** — F. DELAERE, Stalag XVII, 14, rue de la Rose-raie, 76620 Le Havre.
- 80 **Somme.** — François DUCLERCQ, Stalag XVIII, 165, rue Ch.-Dubois, 80000 Amiens.
- 82 **Tarn-et-Garonne.** — Amédée BENEDES, Stalag XVII, Au Richinayre, L'Honor-de-Cos, 82130 Lafrançaise.
- 83 **Var.** — R. BARELLI, Stalag X A B C, P.G.-sur-Mer, La Bergerie, La Capte, 83400 Hyères.
- 84 **Vaucluse.** — A. COURVILLE, Stalag III, villa Mirador, Crillon-le-Brave, 84410 Bédouin, tél. : (90) 65-61-38.
- 85 **Vendée.** — André JAUD, La Verdure, 85310 Saint-Florent-des-Bois, tél. : (51) 31-90-86.
- 88 **Vosges.** — Voir DEVILLE, (54-Meurthe-et-Moselle).
- 92 **Hauts-de-Seine.** — Guy TABU-TEAU, Stalag III, 28, rue Maurice-Nordmann, 92250 La Garenne-Colombes, tél. : 242-64-79.
- 93 **Seine-Saint-Denis.** — Robert MARTER, Stalag III.
- 94 **Val-de-Marne.** — Joseph LANGEVIN, Stalag V B - X A B C D.

Pour les deux délégués des départements 93 et 94, correspondance à adresser au 46, rue de Londres, 75008 Paris (U.N.A.C.).

Tous ces délégués sont à la disposition des camarades de toutes les Amicales.

### SOUS LE SIGNE DE L'AMITIE

Chères amies, chers amis,

En ce début d'année, période des vœux, permettez-moi de vous adresser les miens, je les voudrais placés sous le signe de la paix et de l'espérance.

Je n'ai reçu qu'un point de vue sur le dialogue entre générations mais j'ai promesses de réponses pour « Qu'est-ce que l'esprit P.G. ? ». Ce sera donc l'objet de ma lettre d'avril.

Bien cordialement.

Mme Jacqueline DERROY.

# LYON

## REUNION DU GROUPEMENT DES AMICALES DE CAMPS DU JEUDI 20 DECEMBRE 1984

Présents : GIAUSSERAND, SAUVE, MONDIERE, BOYET (I) ; POIZAT, VIGIE (III) ; BESSON, WITMEYER (IV) ; SIVARD (VII) ; BARDIN, BOZONNET, SEIGNOBOSC (VIII) ; RAMU, VIRIEUX (IX) ; PIN (X et XI) ; CLERMONT, DUIVON, VIRY (XII) ; DUFOUR (XIII) ; CHALESSIN (XVII) ; BOUQUIER (369).

Excusés : WAUTOT (I) ; ARNAUD (III) ; AMARNIER, CHATENOUD (VII) ; FESSEMAZ (XII) ; SEBELIN, LECOINTRE (XIII) ; BAILLY, MICHON (XVII).

La séance est ouverte à 15 h 15. BESSON rappelle d'abord les derniers décès survenus parmi nos camarades : SECRETAN (II) ; DI FUSCO, CARON (III) ; Mme CLEMENÇON (IX) ; RENARD (X et XI) et fait observer une minute de silence.

Des nouvelles sont données de nos malades : PAGAY, WAUTOT, GUY et BAILLY.

SIVARD s'étonne amèrement du peu de visites, en dehors de celles des camarades des VII, qui ont été faites à notre ami PAGAY dont les immenses services rendus à la cause P.G. méritent plus de considération.

BESSON résume divers courriers : lettre d'accueil au nouveau préfet, appel à l'adhésion aux Amicales par SIMONNEAU, organisation de la Commémoration du quarantième anniversaire du retour, avec cérémonies officielles envisagées par le secrétariat aux anciens combattants.

Il donne lecture d'un extrait de la circulaire de l'U.F.A.C. sur la situation actuelle du contentieux, d'où il ressort que le rattrapage qui est encore de 6,86 % ne sera totalement comblé qu'en 1988.

BESSON traite maintenant des activités plus particulières du Groupement.

Les résultats de la plaquette 1984 n'ont pas été brillants. Ceux de 1985 déçoivent assez bien.

Le repas du Groupement qui suit le Congrès, les 29 et 30 mai, aura lieu au restaurant de la Taverne Saint-Martin.

Trésorerie : WITMEYER invite les Amicales à régler au plus tôt leurs frais de circulaires.

Social : DUIVON rappelle les dernières activités de la Commission.

Il annonce ensuite les dernières visites de l'année : le 24-12, à Albi avec enveloppes pour nos camarades de la maison de retraite.

Le 28-12 à Sainte-Foy-l'Argentière. Il distribue ensuite le calendrier des visites pour 1985.

BESSON annonce que le concours de belote aura lieu le samedi 26 janvier 1985 à 14 h 30 au Cercle, sous sa responsabilité, celle de WITMEYER et celle de VIGIE.

Après avoir présenté ses meilleurs vœux pour 1985 il lève la séance à 16 h 35.

Le Secrétaire,  
E. SIVARD.

## VISITE DU GROUPEMENT DES AMICALES DE CAMPS A LA MAISON DEPARTEMENTALE DE RETRAITE D'ALBIGNY

Le 24 décembre à 14 heures, notre chauffeur prend la direction des bords de la Saône et à 14 h 25 nous sommes au lieu de rendez-vous, où nous attendent quatre retraités P.G.

Nous allons voir DUMONT qui ne se sent pas la force de sortir, nous bavarderons un moment avec lui, nous espérons qu'il pourra sortir avec nous le 24 janvier prochain, nous lui remettons son enveloppe et quelques cigarettes et allons voir ULMANN qui se trouve à la cantine, où il peut accéder avec sa

voiturette, son état de santé se maintient, mais ne s'améliore pas.

Nous allons rejoindre nos quatre camarades et nous partons pour le restaurant où nous attend un casse-croûte au cours duquel nous bavarderons tranquillement.

C'est un bon après-midi que nous avons passé ensemble et qui a fait oublier pendant quelques heures, la solitude que ressentent nos camarades et leur donnons rendez-vous pour le 24 janvier prochain.

Nous avons vu : ULMANN, Stalag V ; ORGERET, Stalag VI ; HABERT, Stalag VIII ; ROUGIS, Stalag XII ; DUMONT, Stalag XVII ; EHRENFELD, P.G. en Indochine.

Visiteurs : BESSON, Stalag IV ; MONDIERE, Stalag I ; SEIGLE, Stalag XII ; DUIVON Stalag XII.

M. DUIVON.

## VISITE AU CENTRE MEDICAL DE SAINTE-FOY-L'ARGENTIERE LE 28 DECEMBRE 1984

Le temps est plutôt frais lorsque nous prenons le chemin de Sainte-Foy-l'Argentière, mais la route est sèche. Nous arriverons rapidement au lieu de rendez-vous où, pour une fois, nous sommes les premiers. Puis nous verrons arriver FANGET et ensuite BERTRAND toujours fidèles à nos visites.

Nous déposerons 26 bouquets sur les tombes de camarades anciens P.G. inhumés dans ce petit cimetière et nous observerons une minute de silence à la mémoire de ces camarades. Il fait froid, la neige ici recouvre le sol et l'ami FANGET nous invite à aller prendre le café chez lui à Souzy. Grâce à la gentillesse de son épouse, nous pourrions nous réchauffer en attendant l'heure où nous devons rejoindre le Centre.

Nous trouvons là-haut, FARJOT qui nous attend, nous faisons appeler Mlle KLEIN, l'assistante du « Grand Paul » lequel absent pour congé, sera remplacé aujourd'hui par CORINNE. Nous allons voir un accidenté, DURAND de l'Amicale des Stalags VIII. Une jambe avec de multiples fractures ouvertes, l'oblige à attendre la recalification, car il ne peut être plâtré.

Puis l'heure est venue de nous rendre à « la Bulle » pour l'apéritif offert au personnel par la direction du C.M.A. Le docteur MICHEAUX fera un exposé sur la marche de l'établissement, mais aussi des difficultés de gestion qui le concerne. Le président de l'Accueil du Nord, Monsieur DINDE-

LEUX, un P.G., fera un large tour d'horizon, rappelant leur installation en cette région éloignée du nord de la France, des difficultés qui ont été surmontées successivement pour la marche du sanatorium de l'Argentière, lequel a été complètement transformé et amélioré depuis l'arrivée du docteur MICHEAUX et grâce à lui, bien sûr. Il rassurera le personnel, quelque peu inquiet, comme le serait n'importe qui à l'occasion d'un changement de propriétaire, l'assurant que les membres du Conseil d'administration continueraient de participer à la gestion de l'établissement ; il fut procédé ensuite à la remise de deux médailles du Travail.

Après l'apéritif suivi d'un repas agréablement servi, nous partîmes dans les services visiter les quelques malades anciens P.G. Tous ceux que nous avons vu ont un bon moral malgré les ennuis de santé, ils prennent leur mal en patience, poursuivant leur rééducation qui les remettra sur pieds.

Vus à la chambre : DELEAZ, Stalag IV ; PIGGIRARD, Stalag VI ; MARITAN, Stalag VII A ; DURAND, Stalag VIII ; et DUFFEY d'un Front-Stalag.

Visiteurs : FARJOT et BERTRAND du Stalag III ; BESSON du Stalag IV ; SEIGLE du Stalag XII et FANGET du Stalag XVII.

M. DUIVON.

## « LE LIEN »

46, rue de Londres, 75008 Paris  
Directeur de la publication :

Georges ROCHEREAU

Dépôt légal : Février 1985

Imprimerie ADAM : 75018 Paris

## PLEINEMENT D'ACCORD...

(Suite et fin)

Comme depuis quatre mois nous continuons et terminons les chapitres du « memorandum » sur nos problèmes, édité par la Fédération et sur lequel nous sommes pleinement d'accord.

## RETRAITE VIEILLESSE ET INDEMNITES DE SOINS

Pour ceux n'ayant pas exercé d'activité professionnelle durant leur indemnisation de soins il serait normal que la validation gratuite soit autorisée pour les périodes durant lesquelles les pensionnés de guerre ont bénéficié de l'indemnité de soins aux tuberculeux.

## IMPOT SUR LE REVENU

En 1982 une demi-part supplémentaire a été accordée aux A.C. âgés de 75 ans et plus, célibataires, divorcés ou veufs, pourquoi pas aux A.C. mariés, eux-mêmes âgés de 75 ans et plus ?

## POUR LES ALSACIENS-LORRAINS AYANT REFUSE EN 1940 DE DEVENIR ALLEMANDS

Problème pour lequel s'est tant dépensé notre si regretté Charles WENGER afin d'obtenir pour ces camarades patriotes, leur courage et ce qu'ils ont subi du fait de ce refus : l'attribution de la carte du Combattant Volontaire de la Résistance (C.V.R.) !

## REVERSION DE LA RETRAITE PROFESSIONNELLE POUR LE CONJOINT SURVIVANT

Actuellement le taux de reversion est de 52 %, cependant cette reversion, dans de nombreux cas, est soumise au plafond de ressources du conjoint survivant. Il est demandé, comme la promesse en a

été donnée par le président de la République, que le taux de reversion soit porté à 60 % sans tenir compte des ressources propres du conjoint survivant.

## RETRAITE DES EPOUSES DE P.G.-A.C. AYANT EXERCE UNE PROFESSION NON SALARIEE

Durant les années 1939-1945 combien d'épouses ont assuré courageusement et souvent difficilement la profession du mari mobilisé et P.G. ? (commerçants, artisans, agriculteurs, ou professions libérales), elles ne bénéficient pas d'un droit propre à la retraite, ce qui est particulièrement injuste. Un règlement équitable est souhaité dans les meilleurs délais.

Nous arrêterons là cette déjà longue énumération sans cependant oublier qu'il y a des problèmes spécifiques propres à nos camarades évadés dont s'occupe tout spécialement l'U.N.E.G., aux chemins anciens P.G. débattus par l'A.C.C.A.P. Graudenz, sans oublier tous ceux concernant les anciens d'Algérie, Tunisie, Maroc, défendus avec acharnement par les C.A.T.M. au sein de la F.N.C.P.G., la situation aussi des mineurs, des ascendants, les soldes de captivité, le remboursement des marks de camps, les transports en commun, le droit à l'information pour lequel la Fédération a édité un livre blanc, enfin les A.C. d'Outre-Mer.

Encore une fois bravo à la Fédération d'avoir su établir avec précision ce « memorandum ». Honte aux gouvernements successifs, depuis de très longues années, de ne pas avoir résolu tous ces problèmes qui ne sont que des REPARATIONS. Que l'on compte aussi sur nous !

Marcel SIMONNEAU.

# EST

# SION,

## GRAND RASSEMBLEMENT DES AMICALISTES

(Suite et fin)

Derrière les drapeaux, la foule quitte l'église pour se rendre au monument de la Réconciliation. Dehors, le soleil fait son apparition, nous nous dirigeons lentement vers la stèle. Chacun se recueille.

Dépôt de fleurs, minute de silence pour les disparus, puis R. MOITRY prend la parole.

L'orateur parle de la paix et du message qu'il faut transmettre aux jeunes.

Pour terminer, il nous lit un poème écrit par une petite fille :

« Dans sa boîte de crayons, la fillette ne possède aucune des couleurs crues, symboles de la force et de la violence. Elle ne retient que les tons pastels, rose tendre, vert pâle, azur. Alors, elle dit : Je vais dessiner à la paix ! »

Tous les auditeurs applaudissent.

Nous remontons vers la basilique où une messe va être célébrée. La nef se remplit et la cérémonie commence. L'abbé DEBS (III) officie ayant à ses côtés plusieurs prêtres anciens P.G. Le père Louis HENRY (III), l'abbé SEGELA (III), l'abbé GARNIER (I), l'abbé BRICLOT, l'abbé AUBERT (VII), l'abbé DALLE (XX).

Les chants sont dirigés par le père supérieur et l'abbé CHAILLOT l'accompagne à l'harmonium.

Dans un même élan de foi fraternelle, les participants chantent. Quel bel ensemble ! C'est impressionnant !

Dans son homélie, le père LOUIS, ancien P.G. veut que les fidèles sentent que la plus belle vertu est la tendresse, tendresse qui rime avec jeunesse, tendresse des couples... Mais à l'automne de la vie, c'est encore la tendresse qui est primordiale et les grands parents, que nous sommes ont le devoir de la transmettre, aux petits-enfants qui, souvent par suite de l'évolution un peu trop rapide de la vie au siècle de l'électronique, ne connaissent que force et violence au détriment des sentiments, plus tendres.

La messe conclue se poursuit pour se terminer par ce chant repris en chœur :

« Sur la Lorraine, sur les Lorrains, ô douce Reine, étends les mains ! »

Enfin vers 12 h 30, visages souriants, tous se dirigent vers les deux restaurants où les repas seront appréciés dans une ambiance joyeuse. A l'Hôtel des Amis de Sion, une sangria est offerte à chaque convive. Serveuses et P.G. remplissent les verres, très gentiment et c'est bien sympathique.

Après cet apéritif, les figures s'illuminent, les langues se délient, les rires fusent. Un délicieux repas est servi dans la salle à manger. Tout est réussi. Quel brouhaha ! On évoque les bons souvenirs, on parle de ses joies familiales. Il paraît même que dans le second restaurant quelques airs d'autrefois ont égayé le dessert, qu'il est agréable de se souvenir de sa jeunesse !

Pour terminer le festin, quelques-uns venant d'une contrée plus éloignée ne veulent pas quitter Le Saintois sans avoir dégusté la « petite mirabelle ».

Un coup de sifflet strident, le silence se fait et Robert DEVILLE propose une quête pour les œuvres sociales. Fatigué, mais heureux de la réussite de cette journée, il pense à tout. Les derniers foulards de Lourdes aux couleurs des camps sont vendus à ceux qui en désirent. Un livre écrit par un camarade P.G. est dédié par lui et mis en vente. Il s'agit de « Matricule 31173 par René BARBAUD de Lérrouville, ancien du III B ».

Hélas ! Il faut quitter Sion, les amis. C'est un au revoir avec promesse de se rencontrer bientôt dans une prochaine manifestation.

Quelques groupes attendus semblent ne pas pouvoir se séparer, poignées de mains, embrassades, espoir !

A.P.G., épouses, veuves, tous, je pense sont rentrés heureux d'avoir passé une excellente journée, même pour ceux ou celles qui ont retrouvé, chez eux, la solitude.

Un grand merci à Robert DEVILLE. Merci à tous ceux qui ont contribué à la réussite de ce grand rassemblement sur la colline inspirée.

Rendez-vous en 1985 ! A Pont-à-Mousson - Montauville (nécropole nationale).

Mme Jeanne PRUD'HOMME,  
(Stalag XII).

# ALPES MARITIMES

## ACTIVITES 1985 :

— Jeudi 14 mars : Visite de l'observatoire de Nice.

— Jeudi 2 mai : Colomars, chez « Grec », L'Oliveraie, route de la Cirole, 06840 Colomars, téléphone : 08-11-06, boules, cartes, déjeuner et danses (possibilité d'un transport par car ?)...

— Jeudi 3 octobre : Visite de l'I.N.R.A. à Antibes ; repas au restaurant « Le Vaugrenier », plaine de la Brague, R.N. 7, 06600 Antibes.

— Jeudi 5 décembre : Réunion à la Brasserie « Le Kronenbourg », 55, rue Gioffredo à Nice, à 10 h 30 puis déjeuner libre à 12 h 30 à la brasserie.

Pour tous renseignements complémentaires s'adresser à Raymond GOSSE, délégué U.N.A.C. des Alpes-Maritimes : « Le Mandalahy », route de Draguignan, Le Tignet, 06530 Peymeinade, tél. : 66-05-78.

— Enfin : Florence du 16 au 19 avril 1985 : Comme en février 1984, à la demande de nombreux camarades, un voyage de quatre jours est organisé avec les « Phocéens Cars », après Venise, ce sera Florence ! Demander tous les détails du programme et les prix toujours à Raymond GOSSE. Inscription et règlement : aux Phocéens Cars à Nice pour le 5 mars dernier délai, impératif, 2, place Masséna, tél. : (93) 85-66-61.

## 40<sup>e</sup> ANNIVERSAIRE DU RETOUR

CEREMONIE DU 14 AVRIL 1985  
A PARIS, PORTE DE VERSAILLES,  
ORGANISEE PAR LA FNCPG-CATM

## INSTRUCTIONS DE LA FEDERATION

— Droit d'entrée : 30 F par personne, matérialisé par une plaquette-programme et un badge au sigle de la Fédération, se les procurer soit auprès des Associations départementales, soit à l'U.N.A.C., 46, rue de Londres, 75008 Paris, avec le règlement et les frais de poste pour l'envoi, CELA AVANT LE 15 MARS 1985 DERNIER DELAI.

Ceux qui veulent profiter de la restauration à l'intérieur du Parc des Expositions doivent en faire la réservation avec leur droit d'entrée, au nom de l'Union Nationale des Amicales de Camps. Propositions pour les repas :

— Zone 3 : prix du plateau-repas : 80 F, service de 11 heures à 15 heures.

— Zone 3 bis : restauration traditionnelle à 130 F, service à partir de 11 h 45.

— Très important : étant donné les conditions draconiennes des restaurateurs il ne sera effectué aucun remboursement...

Nous souhaitons que beaucoup de nos camarades assistent à cette grande manifestation du quarantième anniversaire de notre retour et de la création de nos Associations de P.G. Nous devons aider au maximum nos camarades de la Fédération dans cette importante organisation, le plus simple est avant tout de se conformer à tout ce qui précède. Nous comptons sur vous, bon voyage et à bientôt...

Marcel SIMONNEAU.

P.S. — Je me joins aux remerciements de toutes et tous, présents à Sion, à l'adresse de notre cher Robert DEVILLE à qui nous devons la joie de se rencontrer ce qui est le but principal de ce rassemblement annuel. Personnellement quelle joie de vous revoir chers camarades, amies, quel soit le stalag, oui c'est un immense plaisir, un encouragement certain, je vous en suis très reconnaissant.

La quête faite parmi vous a rapporté la somme de F : 2 650 ; tout à votre honneur et due à votre grand cœur, nous l'utiliserons de notre mieux, à l'occasion de Noël, pour des cas douloureux, soyez-en remercié et croyez à leur reconnaissance.

Marcel SIMONNEAU.

# Histoire vécue...

## DIEU, QUE LES PREMIERS JOURS DE MA LIBERATION FURENT JOLIS !...

Quand, dans un miroir, j'admire mon visage rempli de septuagénaire à mi-course, et, mes cheveux trop gris (eux aussi à mi-course), je me pose une question : « Etait-ce moi le K.G. 32292 VII A qui bondit hors du camp d'Oberleutensdorf, le 8 mai 1945, à 8 heures ? »

Depuis plusieurs jours, nos gardiens donnaient des signes de laxisme : ils ne comptaient plus les colonnes — cela ne changeait pas grand chose ! — le service se relâchait coupablement au poste de garde, et, les favorisés qui, comme moi avaient des laissez-passer pour le travail, ne montraient plus leur précieux carton.

Des événements se préparaient dans le monde clos des barbelés...

Le 7 au soir, je remontais en flânant la rue centrale d'Ober.

Par-dessus une haie vive, un Tchèque, avec lequel j'avais travaillé, m'offrit une cigarette, et, crut bon d'affirmer : « Hitler scélérat... fini ».

Nous étions tout à fait d'accord, mais, je gardai mon opinion, conscient que je l'avais beaucoup trop exprimée depuis cinq ans... et même avant...

René à la bar. 14, je crus me ménager un petit effet en demandant, à la cantonade : « Savez-vous que l'ami Hitler est un scélérat fini ? »

Personne ne réagit.

Effectivement, il y avait mieux à faire que de baratiner.

Chacun triait nippes, linge, vivres

pour remplir valises, sacs et mulettes. Un marchand de bière vint offrir sa marchandise ; à prix coûtant. Quelqu'un lui proposa de l'aider gratuitement à liquider ses stocks ; le brasseur se retira, hautain.

Mon sac plein, j'entrepris des tours de camp. C'était là une vieille coutume hygiénique à laquelle j'avais été initié dès 1940, par des parachutistes anglais.

Le camp était calme, et, à part quelques coups de tonnerre lointains, on se serait cru à la campagne au renouveau.

A l'intérieur du poste, je distinguai quelques silhouettes familières ; les gardiens semblaient moins occupés que nous.

(Ils avaient, sans doute, moins de bagages à préparer !)

Un vétéran sortit et s'approcha : « Ah ! grand malheur ! Les Russes ! Les Russes ! Attention ! »

Je regardai tout autour, mais, ne vis aucun Russe, ni à pied, ni en voiture. Cependant, prudent de nature, je rentrais dans la baraque assez rapidement.

— Les postens ont vu des Russes !

— Et ta sœur ?

Je dormais comme heureusement j'ai toujours su le faire, quand, le brouhaha matinal me fit me dresser sur mon séant.

— Les Chleuhs se sont barrés ! Quelqu'un de confiance fut dépêché pour s'en assurer.

Tout se déroula très vite.

Une demi-heure après, nous étions sur la route, parlant fort, serrant des mains inconnues, gesticulant, ivres, nous volions en pleine liberté, en ce matin du 8 Mai, à 8 heures.

J'aurais dû aller remercier mes fournisseurs de patates de Johnsdorf — de braves gens qui ne m'en laissent jamais manquer — mais, allez demander à un oiseau qui s'envole de penser aux miettes de pain ?

Le Grand Guichard ne volait guère, lui. Les privations, les alertes, les incendies de baraques, le manque de courrier l'avaient marqué sérieusement.

Moi, dans mes solides brodequins, et pétant le feu, je fis à ce moment, le serment solennel de rentrer en Bretagne, à pied.

\*

Le 459 est désert. Nous longeons les barbelés avec une grande jouissance, mais, sans traîner, car, des tirs d'artillerie — ou de chars — se multiplient autour de la vallée. Des fusils et des cartouchières glissent dans les fossés, et, des petits insignes à croix gammée se ramassent à la pelle... Des colonnes de Fritz s'étirent de chaque côté de la route... comme nous en 1940... Vers quel destin ?

Comme si nous nous y étions donnés rendez-vous, nous voilà nombreux dans le cimetière de Tchausch : c'est là que reposent nos copains du 12 mai 1943. Les uns s'attardent autour de noms qui leur rappellent des visages jeunes, souriants, insouciant... les autres passent lentement.

Je me fais cette réflexion qu'il y a six ans que je n'étais pas entré dans un tel lieu de paix, et, je revois celui de mon village natal où ma mère repose depuis quelques mois.

On remonte sur la route qui conduit à Brûx. En arrivant en ville, vers les casernes, on parle à des Tchèques occupés à changer les poteaux indicateurs ; Brûx s'appellera désormais : Most.

Un gazier renseigné nous dit d'éviter Komotau, de prendre à gauche vers Eger où des trains prennent des prisonniers. Voilà mon Guichard tout ému, l'idée de rejoindre le Cher par le train !

(A suivre)

Robert BRIGEON,

« Le Rohu », Damgan (Morbihan).

## NOUVELLES EN VRAC...

CHARBONNIER Jean, (42) Saint-Paul-en-Jarez. Amical souvenir à mes camarades de Brux Reichsbahn.

CHARAZAC Edmond (42) Roanne. Mes souhaits ardents de santé à notre ami HEUGUEROT, ex 53927 camp A, Brux.

JEANSON Louis, (10600 La Chapelle-Saint-Luc. Matricule 54551, Radzein, Schima, Brux 459. Amical bonjour à tous en attendant les retrouvailles à Fécamp.

MASSE Henri, (52) Chaumont. Marié en 1935 : 3 enfants, puis 7 fois grand-père et 5 fois arrière ! Qui dit mieux ? Prisonnier matricule 4821 a beaucoup navigué dans les sudètes dont à Ladowitz et puis est passé au 400 de Bodenbach et d'ailleurs, recherche camarades de misère. Bonne chance !

DESCLAIR Albert, (59) Roubaix. Amitiés aux amis de Triebtschitz, ex 60352.

BLANCHARD Marius, (17) Ars-en-Ré. Avec mon fidèle souvenir aux anciens de Brux.

DEPLANCHE, (69) Limas. Ancien d'Aussig, vient d'être opéré d'une hernie, mais tout va bien maintenant. Donne le bonjour à tous les anciens d'Aussig (Anton Hubb, Borax et Station Pokau).

GAUTHIER Emile, (88) Wittell. Avec mes amitiés à tous en particulier à PASCAUD et à HEUGUEROT à qui tous mes vœux d'une guérison rapide et définitive, ex 55565 IV B Ober et Brux.

PELLOIE Gabriel, (45) Saint-Pryve-Saint-Mesmin. Mon meilleur souvenir et amitiés à MORIAEZ et DOMINGO, mes amis du voyage 74, LEGALL à Modry, à LUCAS ex infirmier d'Hantastrasse, sans oublier MOREAU André de Léptitz.

PERDEREAU (78) Villepreux. Avec mon bon souvenir aux anciens du Bab 43 camp 27 Oberleutensdorf, ex 33531 II B.

SEPEAU Jean. Tous mes meilleurs souvenirs à nos amis et bonne santé, pour la nouvelle année. Une amicale pensée pour les anciens de Nustadt Weissbach-Schonwald.

Abbé DEAURIAC Henri, (89) Auxerre. Une offrande pour les œuvres de l'Amicale. Mes vœux les meilleurs à tous les membres de l'Amicale. Mes vœux fraternels et mes prières pour HEUGUEROT, qui semble assez malade. Mes vœux à toi PASCAUD qui roule sous les voitures.

**Si tu as retrouvé un copain dans ces rubriques nous pouvons te donner son adresse complète écris-nous en joignant un timbre**

## AMICALE DU STALAG IV C

46, rue de Londres, 75008 Paris - Tél. : 293-22-10 - C.C.P. Paris 6.144-61  
Secrétariat : du lundi au vendredi de 10 heures à 12 heures et de 14 heures à 17 heures

### BULLETIN D'ADHESION

(A ne pas utiliser pour les renouvellements de cotisation)

Cotisation annuelle 1985  
service du « Lien - Echos du IV C » compris : 40,00 F (minimum)

Nom : .....

Prénoms : .....

Adresse : .....

Lieu et date de naissance : .....

Numéro d'immatriculation : .....

Kommandos au IV C : .....

Situation de famille : .....

## Nouvelles de nos chères amies

(Suite de la première page)

m'avez adressée. Je vous remercie pour ce que vous m'avez envoyé. J'ai retrouvé avec émotion les souvenirs de la libération des camps sur le calendrier P.G. de 1985. Entre autre a photo n° 24 car j'étais à Paris à l'époque et je passais toutes mes heures de liberté à la Gare d'Orsay à l'accueil des prisonniers et ceci jusqu'au retour de mon fiancé. Quels souvenirs de bonheur inoubliable ces images vont susciter chez beaucoup de femmes comme moi qui avons attendu ce retour cinq longues années.

Mme CAMPISTON. Vous remercie sincèrement de votre envoi, ce qui m'a permis de déposer sur la tombe de mon cher disparu, un souvenir en votre nom.

**Tu es gêné, tu as des ennuis, dis-nous tes soucis en retournant le carnet que tu ne peux garder.**

Mme VAURY Henriette (89) Sens. C'est avec émotion et gratitude que j'ai reçu le mandat destiné à fleurir la tombe de mon mari en votre nom. Votre geste m'a infiniment touchée. Mon mari y aurait été particulièrement sensible car il n'oubliait pas.

Mme MIGEON. Vous remercie de votre chaleureuse attention et vous confirme la réalisation d'une plaque au nom de votre Amicale, ainsi que mon réabonnement à votre journal.

Mme BUTEAU Pierre (85) Saint-André-Treize-Voix. Ma santé n'est pas très bonne. Bojour à tous les copains et amis de Brux Hydvierk 459 en souvenir de mon mari, ancien du IV C matricule 39043.

Mme GOYON (01) Replonges. Touchée du don que vous m'avez

envoyé à l'occasion du décès de mon cher époux.

Mme JOLLIVET (17) La Rochelle. Adresse à tous mes sincères amitiés et mes vœux de bonne santé, aussi du courage pour tous ceux qui souffrent. Veuve de Roger ex-Ober, matricule 54256.

Mme BOISNARD Maurice (53) Javron. Ma retraite est bien minime, étant agricole, je n'ai pas droit à la reversion de mon mari. J'ai pourtant été chef d'exploitation pendant cinq ans époque de la captivité de mon mari, avec mes trois enfants qui étaient en bas âge... Hélas le problème se pose pour bon nombre d'entre vous.

Mme BLIN Rosalie (35) Châteaubourg. Je vous souhaite un grand bonjour à tous les anciens camarades de mon mari qui ont le bonheur d'être encore de ce monde ?

Mme ARENE Pierre (84) Orange. A tous ceux qui étaient au IV C à Triebtschitz et qui faisaient partie du « Théâtre des Deux masques », ainsi que de l'orchestre, j'adresse ma grande amitié en souvenir de mon mari Pierre ARENE. Aimerais avoir de leurs nouvelles.

**L'UNION FAIT LA FORCE**  
Adhérent de l'Amicale, notre cause est la tienne.  
Aide-nous activement à faire connaître notre Amicale.  
Relance tes bons copains dont tu as les adresses.  
Invite-les à rejoindre nos rangs s'ils ne l'ont déjà fait.  
Communique-nous leurs nom et domicile, nous leur enverrons quelques « Lien ». Merci d'avance.

**Dans la correspondance n'oublie pas d'indiquer ton numéro d'immatriculation et les noms de tes kommandos au Stalag IV C.**

### IMPORTANT

Ecrivez bien lisiblement vos nom et adresse complète sur toutes vos lettres. Pensez à joindre un timbre si vous en attendez une réponse. Merci, vous faciliterez la tâche du secrétariat.

### « LE LIEN »

46, rue de Londres  
75009 Paris

Directeur : G. ROCHEREAU

Commission Paritaire

N° 784-D-73

Imprimerie Claude ADAM

4 bis, rue Nobel, 75018 Paris